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北京冬奥会精彩纷呈，运动
员们努力拼搏，挑战极限，不断
超越自我，演绎着一个又一个动
人的冬奥故事，向世界传递“一
起向未来”的信心和力量

2 月 16 日晚，在首都体育馆举行的北京

冬奥会短道速滑项目男子 5000 米接力比赛

中，由 37 岁老将查尔斯·哈梅林领衔的加拿

大队获得冠军。哈梅林参加了 5 届冬奥会，

共获得 4 金、1 银、1 铜 6 块奖牌，是加拿大历

史上获得冬奥金牌最多的运动员之一。

哈梅林说：“在这次比赛中，除了我自己，

其他队员都很年轻。过去 4 年里，我们付出

巨大努力，在冰面上度过了很多难忘的训练

时光。决赛时，我们进行了完美的接力，最终

获得了胜利。”

哈梅林也是北京冬奥会加拿大代表团开

幕式旗手。“太意外了，我做梦都没想过能成

为旗手。”哈梅林说：“无论如何，这是一份荣

耀，我为自己感到骄傲。”

“我和队友们在奥运村里度过了愉快的

时光。我们玩得很开心，也能专注于练习和

比赛，在需要认真的时候认真面对，最后带着

金牌回家，这是我梦寐以求的最好状态。”哈

梅林告诉记者，首都体育馆的冰面和赛道，是

“最好的冬奥会短道速滑场地之一”。

哈梅林 1984 年出生于加拿大魁北克省

一个体育世家。他的父亲先后担任加拿大短

道速滑国家队教练、主管。在父亲的激励下，

哈 梅 林 10 岁 时 开 始 接 触 短 道 速 滑 。 他 于

2003 年加入加拿大短道速滑队，并在 2006 年

都灵冬奥会的短道速滑 5000 米接力比赛中，

与队友一起赢得银牌。

每逢假期，哈梅林就和他的弟弟、后来成

为他队友的弗朗索瓦·哈梅林一起滑冰。“我

很喜欢在冰上滑行的刺激。每次我们去溜冰

场，就像在参加一场家庭活动，玩得很开心！”

哈梅林说。

关于如何长期保持训练和比赛的热情，

哈梅林说：“我只是在做我最喜欢的事情。我

想说，如果你心怀梦想，同时相信自己，去为

之努力，就能实现它。一切皆有可能，哪怕你

已经不再年轻。”

短道速滑项目男子 5000 米接力是加拿

大的强项，自 1992 年法国阿尔贝维尔冬奥会

设立该项目以来，加拿大在这一赛事中共获

得 7 枚奥运奖牌。

加拿大有着悠久的冰雪运动历史。 19
世纪 80 年代，冰球运动在加拿大迅速普及。

为了摆脱严寒，一些地区相继修建室内冰球

场，一些速度滑冰爱好者经常到室内冰球场

练习。随后，在加拿大蒙特利尔、魁北克以及

温尼伯等城市相继出现了室内速度滑冰比

赛 。 为 了 推 动 和 普 及 速 度 滑 冰 ，加 拿 大 于

1887 年成立了国家管理机构加拿大速度滑

冰协会。该协会在全国拥有多个分支，每个

分支代表加拿大的一个省或地区，其成员包

括运动员、教练、官员和志愿者。该协会经常

举办全国开放日活动，向公众普及短道速滑

运动的知识。

谈及未来的工作和生活，哈梅林充满热

情地表示，他会继续从事钟爱的冰雪运动事

业，积极帮助有志于参与短道速滑项目的孩

子，“我希望向他们展示在这项运动中如何做

正确的事情并使自己达到高水平，帮助他们

实现梦想，同时尽自己所能让短道速滑为更

多人所喜爱”。

加拿大短道速滑运动员查尔斯·哈梅林——

相信自己 不懈努力
本报记者 暨佩娟

首钢滑雪大跳台“雪飞天”见证了冬奥

会新增项目自由式滑雪男子大跳台金牌的

产生。2 月 9 日，挪威选手伯克·鲁德凭借出

色的前两跳提前锁定冠军。鲁德在赛后坦

言：“在我十三四岁的时候，就开始梦想成为

滑雪奥运冠军。如今梦想成真，我感到十分

骄傲。”

在北京冬奥会上，无论是资格赛还是决

赛，这位 20 岁出头的小伙子看起来都很放

松，总是面带微笑。“这种感觉就像与滑雪相

恋。”鲁德说，最初选择滑雪就是因为热爱，

“这份热爱，让我时常忘了训练的辛苦和比赛

的压力”。

鲁 德 的 职 业 生 涯 并 非 一 帆 风 顺 。 在

2016 年利勒哈默尔冬青奥会上获得自由式

滑雪坡面技巧障碍金牌后，他满怀希望能够

有机会参加冬奥会，但因为资历的缘故，未能

入选 2018 年平昌冬奥会挪威代表团。

之后的赛季，鲁德没有灰心，而是积极参

加更多比赛。2020 年 7 月，父亲查出癌症，让

鲁德备受打击。“那是我一生中非常艰难的一

段时间。”鲁德回忆说，面对父亲的病情他感

到有些无助，他选择更多地陪伴在父亲和家

人身边。遗憾的是，鲁德的父亲还是在 2021
年 4 月离开了人世。

在北京冬奥会上夺冠后，面对镜头，鲁德

举起手臂，近距离展示了一个金色手链。这

是父亲送他的礼物。“父亲总是鼓励我，无论

怎样都要勇敢地追求自己的梦想，做自己想

做的事。他从不在乎我的比赛结果，只在乎

我是否快乐。”鲁德相信如果父亲看到他获得

冬奥冠军，一定会为此而骄傲。

对 鲁 德 来 说 ，首 钢 滑 雪 大 跳 台 并 不 陌

生 。 2019 年 ，他 就 曾 在 首 钢 滑 雪 大 跳 台 举

行的“沸雪”自由式滑雪大跳台比赛中获得

冠 军 。 在 这 里 再 次 夺 冠 ，让 鲁 德 感 叹 ，“这

个 滑 雪 场 地 细 腻 流 畅 ，从 高 高 的 出 发 台 上

看到的风景令人享受。”他说，“雪飞天”成

为世界上首个永久性保留和使用的滑雪大

跳 台 场 馆 ，将 是 滑 雪 运 动 员 和 体 育 爱 好 者

的福音。

2022 年北京冬奥会上，挪威以 16 金 8 银

13 铜的成绩，位列金牌榜和奖牌榜第一位。

挪威参加冬奥会的运动员不足百人，整体实

力给人留下深刻印象。

挪威具备开展冰雪运动得天独厚的自然

条件，其国土超过 1/3 位于北极圈内，很多地

方一年中近一半时间是冬天。此外，在鲁德

看来，更为重要的是，挪威人有爱好体育运动

的传统。很多人童年的快乐来自在冰天雪地

中的尽情玩耍，父母往往是孩子的第一任教

练。据估算，挪威全国有 1 万余家体育俱乐

部，为儿童接受体育运动启蒙和全民广泛参

与冰雪运动提供了良好的设施条件。超过

90%的挪威儿童和青年定期参加体育活动，

专业的体育运动员从中脱颖而出。

挪威的儿童和青少年体育教育不设置奖

牌，也禁止给未满 13 岁的孩子排名打分。“孩

子们运动的目的不在于竞争和取胜。”挪威冬

奥代表团团长托尔·奥弗莱博表示，人们在运

动中感受快乐，积极融入社会，参加运动的目

的不是一定要成为职业运动员。

挪威自由式滑雪运动员伯克·鲁德——

因为热爱 梦想成真
本报记者 陈尚文

在北京冬奥会高山滑雪男子滑降比赛

中，41 岁的法国选手约翰·克拉雷获得银牌，

他也成为高山滑雪领域年龄最大的冬奥奖牌

获得者之一。克拉雷用这枚宝贵的银牌，诠

释了坚持和拼搏的意义，他在赛后说：“不管

是 20 岁还是 41 岁，这都不重要。获得这块冬

奥奖牌将成为我一生中美好的回忆。”

1996 年 ，15 岁 的 克 拉 雷 就 开 始 参 加 国

际 雪 联 旗 下 的 赛 事 ，首 场 比 赛 排 名 第 三 十

二，他对未来充满期待。2003 年，他第一次

参加世界杯，总积分排名 140 位，2010 年在

温哥华冬奥会上他未能完成比赛，2019 年获

得世锦赛银牌。岁月如白驹过隙，克拉雷不

再年轻。他的排名进入世界前列，却总也触

及不到冠军，正常发挥时能进前 10，每隔一

两年能站上某个分站赛的领奖台。在之前

的 3 届冬奥会上，他都未能进入前 3 名。有

人问他准备何时退役，但克拉雷始终活跃在

赛场上。

高山滑雪是复杂程度最大的冬季体育项

目之一，被誉为“冬奥会皇冠上的明珠”，其比

赛地形陡峭多变。在滑降比赛中，瞬时滑行

速度会突破 100 公里/时。克拉雷在训练时

曾多次受伤，他有时感到耳压有变化，甚至耳

鸣，但他从未言放弃。

北京冬奥会前，克拉雷的世界杯滑降年

度排名连续 3 个赛季位列前 10。北京冬奥会

对这名老将来说，是一次难得的再度冲击奖

牌的机会。比赛发令枪响，克拉雷就全力以

赴向前冲，“我一直在冲，冲得非常狠，冒了很

多险。”克拉雷说，虽然自己看不到计时器和

排名，“但我知道自己滑得很好”。

比赛结果出来，克拉雷虽没能站到最高

领奖台，但一枚冬奥会银牌已经足以证明他

的拼搏和奋斗是值得的。

“从小时候起，我做事就比别人慢，包括

走路、说话和其他事情。而我的运动生涯，也

延续了这个特点。”克拉雷坦言，“在 35 岁时，

我曾经一度怀疑过自己的职业生涯，但我还

是没有放弃这份事业，最终决定根据每年的

实际情况考虑未来的规划。”

“现在我也没有感觉自己年龄很大，我妈

妈一直都还叫我‘男孩’呢。”克拉雷笑着说。

虽然这枚冬奥奖牌来得迟了些，但克拉雷表

示，“我觉得这样的坚持是值得的，因为这让

我在面对未来时更有信心了。”

法国高山滑雪运动员约翰·克拉雷——

奋力拼搏 终有收获
本报记者 杨 迅

“这真是太不可思议了！我感到非

常自豪！”荷兰钢架雪车运动员金伯莉·
博斯在获得北京冬奥会女子钢架雪车

铜牌后激动地说。她不仅为荷兰夺得

了在该项目上的首枚奥运奖牌，同时也

创造了荷兰女子钢架雪车的奥运会最

好成绩。

在获得 2021/22 赛季女子钢架雪车

世界杯总冠军后，博斯成为北京冬奥会

的夺冠热门人选。她没有因此感到过多

压 力 ，“ 我 并 不 觉 得 困 扰 ，而 是 相 当 放

松。因为我只是做我想做的事，并倾尽

全力，我的目标是四轮都跑出好成绩。”

她在赛前表示。

在钢架雪车项目中，运动员以站姿

开始比赛，通过奔跑约 40 米获得启动速

度后，运动员需要趴在钢架雪车上，以头

朝前的姿势从赛道中滑下，并通过腿和

肩膀控制方向。比赛中，运动员的平均

速度可以达到 130 公里/时，可以说，这

是一项惊险刺激的极限运动。

博斯一直对北京冬奥会充满期待。

去年在北京参加测试赛期间，她就绘制

了一幅以中国龙为主要元素的作品，庆

祝北京冬奥会倒计时 100 天。参加北京

冬奥会期间，博斯在社交媒体上记录了

她参赛和生活的点滴，入住冬奥村后，她晒出了与“冰墩墩”和

“雪容融”的合影。

博斯从小就经常参加体操训练和比赛，一次机会让她与

冰雪运动结缘。“我和几个朋友在一个运动会上帮忙，那里有

一条雪橇赛道，我便第一次接触到了雪橇。”博斯回忆说，运动

会结束一个月后，当时 16 岁的她收到电子邮件，被询问是否

愿意去奥地利接受雪橇训练，从此她便参与到此项运动中

来。在 2012 年因斯布鲁克冬青奥会上，她与队友代表荷兰国

家队获得了双人雪橇项目的铜牌。

然而在更高级别的比赛中，相较于身材高大的成年组选

手，博斯在雪橇这个要求运动员必须保持一定体脂率的项目

上逐渐丧失优势。“荷兰雪橇和雪车联合会建议我尝试钢架雪

车，他们认为我在体操训练中获得的灵活性将使我在操控钢

架雪车时更具优势。”她说。

2013 年秋天，博斯的主项从雪橇变为了钢架雪车，但这

个转变并非一帆风顺。“我还记得，第一次训练时的情况并不

理想，但我没有放弃。”在接下来的几周里，博斯熟练掌握了钢

架雪车的基本原理。“我绝不是这个领域的佼佼者，但在第一

个赛季，我在欧联杯上获得了几次前十名的成绩，我认为这是

很好的起点。”

坚持不懈的刻苦训练终见成效。2016 年，博斯在钢架雪

车青少年世界锦标赛上获得银牌，并在 2018 年平昌冬奥会上

获得第八名。由于在平昌冬奥会上的亮眼表现，她第一次有

资格获得国家资助，组建了个人支持团队。如今，在新团队的

支持下，她的钢架雪车运动水平也达到了新高度。“尽管我从

事的是一项个人运动，但如果身边没有团队支持，就不可能在

这些比赛中取得优异的成绩。”

训练和比赛之余，博斯还会回到体操协会帮助年轻

女孩练习体操。“体操是我第一个参与练习的运动，尽管

我已经很多年没有从事体操项目了，但我真的很喜

欢参加体育协会的活动。”博斯所说的体育协

会 ，对 促 进 荷 兰 体 育 运 动 发 展 功 不 可

没。在荷兰，有超过 2.3 万家非营

利体育协会和俱乐部。很多孩

子从小练习体育项目，早早加入

各类业余体育俱乐部。一些业

余俱乐部与专业俱乐部保持长

期合作，让孩子们有机会进入专

业俱乐部训练。通过这种合作，

专业俱乐部能在早期发现有潜

力的孩子，为体育运动项目输送

大量青少年人才。

作 为 荷 兰 目 前 唯 一 的 钢 架

雪车女运动员，博斯期待有更多

运 动 员 出 现 在 钢 架 雪 车 赛 道

上。“如果我的竞技表现和体育

故事能激励其他人加入到这项运

动中来，我将非常开心。”
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图①：2 月 11 日，北京 2022 年冬奥

会短道速滑项目男子 5000 米接力半决

赛在首都体育馆举行。图为加拿大队队

员查尔斯·哈梅林（右二）在比赛中。

图②：2 月 12 日，北京 2022 年冬奥

会女子钢架雪车比赛在国家雪车雪橇中

心举行。图为获得季军的荷兰选手金伯

莉·博斯在赛后致意。

图③：2 月 7 日，北京 2022 年冬奥会

高山滑雪男子滑降项目比赛在延庆国家

高山滑雪中心举行。图为获得亚军的法

国选手约翰·克拉雷在赛后庆祝。

图④：2 月 9 日，北京 2022 年冬奥会

自由式滑雪男子大跳台比赛在北京首钢

滑雪大跳台举行。图为挪威选手伯克·
鲁德在比赛中。
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